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UNIDAD 6.5     
     

LOS  INDEFINIDOS
Los indefinidos indican un significado impreciso e indeterminado de cantidad 

o intensidad en relación con el sustantivo al que determinan en contraste   a los 
numerales que indican la cantidad de la manera precisa y exacta. Podemos decir 
que los indefinidos tienen la función de “cuantificar la extensión significativa del 
sustantivo”. En este sentido podemos clasificarlos en cuatro grupos:

1. singularizadores: los que restringen la extensión significativa a una 
unidad

2. pluralizadores: los que amplian la extensión significadora a varias 
unidades

3. partitivos: los que se refieren a una cantidad indeterminada e imprecisa.

4. totalizadores: los que se refieren al conjunto global de un todo, en 
singular o en plural

  Singularizadores    Pluralizadores       Partitivos     Totalizadores

un, una
unos, unas

varios, varias mucho, mucha
muchos, muchas

todo, toda
todos, todas

algún, alguna, 
algunos, algunas

poco, poca
pocos, pocas

ningún, ninguna, ningunos, 
ningunas

demasiado, demasiada
demasiados, demasiadas

cierto, cierta
ciertos, ciertas

tanto, tanta,
tantos, tantas

otro,otra.
otros, otras

bastante, bastantes

cualquier, cualquiera
cualesquiera

más

menos

Los indefinidos  que no podemos clasificar dentro de estos cuatro grupos son 
los siguientes:

1. demás

2. los distributivos: cada, sendos, -as
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En cuanto a las características morfológicas, los indefinidos presentan 
diferencias formales:  

    -  unas formas varían de género y número,
		  Ej.: alguno,-a, algunos,-as; otro,-a, otros,-as
    -  otras sólo de género o
		  Ej.: varios, -as
    - sólo de número 
		  Ej.: cualquiera, cualesquiera, bastante,-s. 

La mayoría de los indefinidos funcionan como actualizadores del sustantivo. 
		  Ej.: algunos libro; muchas chicas; todas las mañanas
También pueden desempeñar la función del pronombre. 
		  Ej.: - ¿Has comprado algún periódico? – No, no he comprado ninguno.              

1. SINGULARIZADORES

1. algún, ningún (y sus variantes morfológicas)

Las formas apocopadas algún, ningún preceden al sustantivo en la forma del 
género masculino y del número singular. 

		  Ej.: ningún problema; algún chico
(N.B. un, una puede ser el número cardinal; unos unas siempre son los indefinidos.)

Las formas no apocopadas alguno, ninguno siempre siguen al sustantivo, 
mientras que alguna, algunas, algunos, ninguna, ningunas, ningunos pueden 
preceder o seguir al sustantivo. 

		  Ej.: No tengo miedo alguno/ ninguno. 
		  Tengo algunas revistas y algunos periódicos nuevos.
Estos indefinidos son incompatibles con el artículo, los demostrativos y los 

posesivos. Sólo permiten ser seguidos del indefinido otro y sus variantes. 
		  Ej.: algún otro día; alguna otra idea
Pueden desempeñar la función de pronombre. 
		  Ej.: -¿Cuál de estas chaquetas te gusta? -No me  gusta ninguna.
		   Alguno de vosotros me lo ha dicho. 
Los sustantivos femeninos que empiezan por a- ha- tónicas se pueden 

determinar por las formas del indefinido apocopadas y no apocopadas, pero las 
apocopadas son más frecuentes.           

		  Ej.: ningún alma/ ninguna alma; algún aula/ alguna aula
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2. cierto (y sus variantes morfológicas)

Este indefinido sólo funciona como actualizador y siempre precede al 
sustantivo.

		  Ej.: cierto señor;    ciertas señoras;   ciertas obras
Si el indefinido cierto se pospone al sustantivo o forma parte del predicado 

nominal como atributo, funciona como adjetivo y tiene el significado de 
“verdadero, seguro”.

		  Ej.: Es una noticia cierta.;  Eso no es cierto.
Es compatible únicamente  con un, una, unos, unas. 
		  Ej.: un cierto miedo; una cierta sensación de... unas ciertas señales

3. otro (y sus variantes morfológicas)

Este indefinido señala unidades de la misma naturaleza. Siempre es 
actualizador y precede al sustantivo. 

		  Ej.: A María le acompañaba otra persona que yo no conocía.
También puede tener la función del pronombre y puede ser sustantivado. 
		  Ej.: No quiero este juguete, quiero otro.  El otro lo sabe.
Es compatible con varios determinativos que lo preceden.  
		  Ej.: los otros libros; mis otros libros; algunos otros libros; este otro 

coche; todos mis otros libros 
Los numerales cardinales se posponen al indefinido otro. 
		  Ej.: otros diez libros; otras dos copas
igual que los indefinidos mucho, poco 
		  Ej.: otros muchos libros  

(N.B. El indefinido otro no puede ser precedido del artículo indefinido un.)
Cuando otro funciona como adjetivo tiene el significado de 
diferente, distinto. (Ej.: Ven otro lunes a otra hora.)
último, inmediato (Ej.: Te vi el otro día en la Facultad.)
próximo (Ej.: Hasta otra semana no acabarán las obras.)

4. cualquier (y sus variantes morfológicas) 

La forma apocopada cualquier funciona como actualizador de sustantivos 
de género masculino y femenino y es compatible sólo con el indefinido otro. 

		  Ej. : Cualquier libro es mejor que el que prestaste.  
		  Hay que tomar cualquier desición, no hay más tiempo.  
		  Cualquier otra mujer lo puede hacer.
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La forma no apocopada cualquiera funciona como adjetivo con el 
significado “insignificante, irrelevante” y se pospone al sustantivo que debe 
ser actualizado por el determinativo un, una. hombre cualquiera, una casa 
cualquiera 

		  Ej.: No se trata de un autor cualquiera. Tiene reputación universal.
La forma plena cualquiera actúa como pronombre cuando no acompaña a 

ningún sustantivo.
		  Ej.: Cualquiera lo puede hacer
La forma del plural cualesquiera se usa cuando actúa como adjetivo
		  Ej.: dos mujeres cualesquiera
o cuando se refiere a un sustantivo plural en la estructura con el verbo ser. 
		  Ej.: Cualesquiera que sean las razones, no me gustan

2. PLURALIZADORES

1. varios (y su variante morfológica)

Este indefinido se refiere de manera plural a un número reducido de 
personas o cosas. Cuando actualiza al sustantivo le precede 

		  Ej.: Mario ha saludado a varios amigos.
pero cuando funciona como adjetivo se pospone y significa “diversos o 
variados”. 

		  Ej.: He recibido postales varias.
No suele ser compatible con otros determinativos. 

3. PARTITIVOS

1. mucho, poco, tanto, bastante, demasiado, cuanto (y sus variantes 
morfológicas)

A estos indefinidos se los llama también cuantificadores. Señalan una 
cantidad imprecisa o una parte indeterminada de algo. En singular preceden a los 
sustantivos no contables; en plural a los contables  y a los no contables. 

Funcionan como actualizadores y preceden al sustantivo. 
		  Ej.: Tenemos muchas habitaciones. No hay bastantes habitaciones.
		  No se puede ni andar con tantos turistas. Hay demasiada comida, 

sobrará.
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Pueden actuar como pronombres con o sin valor partitivo. 
		  Ej.: Tú tienes mucho dinero y yo poco. Muchos de vosotros lo conocéis.
No son compatibles con otros determinativos con la excepción de artículo, 

posesivos y determinativos.
		  Ej.: Los/Sus muchos amigos que tiene le ayudaron. 
		  Ha leído varias veces esos pocos libros que tiene.
Pueden ser sustantivados. Mucho y poco son los que se sustantivizan con 

mayor frecuencia.     
		  Ej.: Lo mucho cansa y lo poco agrada. No sé lo bastante.
		  Me preocupa lo mucho / poco  que duerme.
Poco puede ser sustantivado con el indefinido un adquiriendo entonces el 

valor partitivo. 
		  Ej.: Dame un poco de pan.
Además al  indefinido poco se le pueden añadir los sufijos diminutivos. 
		  Ej.: poquito de pan; un poquitín de pacienca.
Los indefinidos mucho, poco, cuanto y tanto admiten el sufijo del superlativo 

absoluto - ísimo. 
		  Ej.: Hay muchísima gente en la calle. Su muerte me causó tantísima pena. 

(N.B. Los indefinidos mucho, poco, bastante y demasiado tienen las mismas 
formas como  pronombre y como  adverbio.) 

		  Ej.: - ¿Tiene Ud. dinero? – Sí, mucho /poco, demasiado, bastante./ - 
pronombre Juan come mucho /poco, demasiado, bastante/. – adverbio

2. más, menos

Estos dos determinativos indefinidos indican la cantidad imprecisa sólo 
cuando acompañan al sustantivo

Son invariables en género y número. 
		  Ej.: más libros;  más fuerza;  menos sillas; menos esfuerzo
Actúan como actualizadores si preceden al sustantivos
		  Ej.: Aquí no caben más libros. 
y como modificadores si lo siguen. 
		  Ej.: Escribe dos páginas menos.
Como actualizadores no admiten otros determinativos, pero cuando funcionan 

como modificadores deben ser actualizados con un número cardinal, demostrativo 
u otro indefinido, pero nunca con un artículo o posesivo. 

		  Ej.: otra hoja más; dos hojas más ese libro menos; menos problemas 
suyos; más asuntos tuyos
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Pueden actuar como pronombres 
		  Ej.: -Toma otro caramelo.– No gracias. No quiero más. 
y pueden ser sustantivados. 
		  Ej.: Lo más que  puedes hacer es llamar la ambulancia.
Estas dos formas del indefinido pueden también tener el valor del adverbio. 
		  Ej.: Juan es más listo. Pedro es menos listo. Corro más que tú.  
		  Mi abuelo vivió menos que mi abuela.

4. TOTALIZADORES 

1. todo (y sus variantes morfológicas)

Cuando se usa en singular ante un sustantivo, este indefinido tiene el 
significado de generalización y equivale al indefinido cualquier, cualquiera. 

		  Ej.: Todo libro es interesante. = cualquier libro
Indica la totalidad del objeto cuando se usa con otro determinante y 

también en singular. 
		  Ej.:  Ayer trabajé todo el día. 
Funciona como actualizador, 
		  Ej.: Toda persona tiene sentimientos.
modificador
		  Ej.: Todos los libros tienen interés. Todas mis amigas tienen hijos.
 o pronombre 
		  Ej.:Todos tendrán las mismas oportunidades.
Con el indefinido un o con el artículo, todo puede ser el intensificador del 

sustantivo.
		  Ej.: El sábado pasado corrí todo un kilómetro. 
		  Te quiero con toda el alma.
Este indefinido precede directamente al sustantivo o se pueden intercalar 

otros determinativos compatibles. No es compatible con numerales ni con 
indefinidos excepto demás y otros precedidos de artículo. 

		  Ej.:  toda persona; toda la tarde; todo un hombre; todos mis libros;
		  todos estos invitados; todos los demás chicos; todas las otras casas                       
También precede a los nombres propios de lugar
		  Ej.: toda Barcelona; todo Madrid
y a los pronombres personales. 
		  Ej.: todos vosotros; todas ellas
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N.B. Ante los sustantivos femeninos que empiezan por a- o ha- tónica, el 
indefinido todo se usa en la forma del género femenino.

		  Ej.: toda aula; toda agua
Cuando se intecalan los artículos el y un la forma femenina toda  queda. 
		  Ej.: toda el área 

5. OTROS INDEFINIDOS

un, una, unos, unas 

Este indefinido, que difícilmente podemos separar del tradicionalmente 
llamado ”artículo indefinido”,  en singular tiene la misma forma que el 
numeral cardinal. 

		  Ej.: En casa sólo tengo un gato.- numeral cardinal 
		  Tengo un gato precioso. – indefinido
En el contexto puede tener varios valores:  
    - específico	 Ej.: Tengo un libro que tiene veinte páginas.
    - inespecificativo	 Ej.: Busco un libro que tenga veinte páginas. 
    - generalizador	 Ej.: Hoy en día es imprescindible tener un ordenador.
En la forma del plural puede tener el significado de aproximación. 
		  Ej.: En clase había unos veinte alumnos.
Se usa con valor enfático 
		  Ej.:¡Cuenta unos chistes!   Eres un imbécil. /para insultar/
		  Juan es un sabio /para intensificar las cualidades positivas/  
		  Juan es todo un caballero. /=verdadero/ 
Funciona como actualizador precediendo al sustantivo y es incompatible con 

otros determinativos excepto con todo y cierto. 
		  Ej.: toda una serie de cosas; un cierto olor
y como pronombre si aparece sin el sustantivo. 
Puede tener los siguientes valores:    
    - distributivo	 Ej.: Unos dicen que estoy triste, otros que soy tímido                       
    - generalizador	 Ej.: Uno tiene necesidad de confíarse. 
   - encubridor del hablante.	 Ej.: Perdona, pero es que una está cansada 

después de tanto trabajo.
N.B. Ante los sustantivos femeninos que empiezan por a- o ha- tónica se usa 
la forma un           

		  Ej.: un alma ;  un águila
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demás

Este indefinido es invariable en número y género y siempre precede al 
sustantivo. Actualiza al sustantivo con la ayuda del artículo y opcionalmente 
del indefinido todo. 

		  Ej.; los demás pueblos;  todos los demás pueblos 
Puede ser sustantivado.
		  Ej.: Los demás no me escuchan.
Sin artículo aparece en el cierre de alguna enumeración. 
		  Ej.: Vinieron mi madre, mi tío y demás familia.  

6. INDEFINIDOS DISTRIBUTIVOS

1. cada

Es invariable en género y número, funciona  como 
    - actualizador   Ej.: Cada persona tiene sus problemas. 
    - modificador:  Ej.: Cada dos años voy a España.
Es compatible con los numerales cardinales excepto un, una.

2. sendos

Tiene carácter dual e indica la distribución de lo mencionado entre dos 
personas o cosas.

		  Ej.: Todos los alumnos presentaron sendos trabajos. /= cada uno un 
trabajo/

Es actualizador y  precede al sustantivo, no actúa como pronombre, tampoco 
puede ser sustantivado. No es compatible con ningún otro determinativo.

7. PRONOMBRES INDEFINIDOS

Debemos distinguir dos clases de pronombres indefinidos: los pronombres 
indefinidos propiamente dichos y los pronombres indefinidos del discurso

1. LOS PRONOMBRES INDEFINIDOS PROPIAMENTE DICHOS

1. nadie, alguien, nada, algo 

Las formas nadie, alguien indican siempre a las personas mientras que las 
formas nada, algo se refieren a cosas.
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Las formas negativas no necesitan otra negación cuando preceden al verbo. 
		  Ej.:Nada es tan importante.  No (Nunca) es nada tan importante.
		  Nadie quiso venir.   No quiso venir nadie.
La forma  nada  con la preposición de tiene valor partitivo. 
		  Ej.: Aquí no hay de nada: ni comida, ni bebida.
Los pronombres indefinidos no se complementan con los determinativos, pero 

pueden ir complementados con construcciones precedidas de la preposición de. 
		  Ej.: nada de eso    algo de pan     nadie de vosotros
Algo y  nada son  pronombres cuando ejercen funciones de sustantivo y los 

adverbios en los demás casos.  
		  Ej.: No tengo nada. / pronombre CD/   
		  No te quiero nada. /adverbio/
Con el determinativo, algo y nada son  sustantivos. 
		  Ej.: la nada; un algo

2. quienquiera, quienesquiera 

Su uso es  poco frecuente. Se refieren a las personas y aparecen en las 
construcciones: quienquiera que sea, quienesquiera que lo vean; 

2. LOS PRONOMBRES INDEFINIDOS DEL DISCURSO

Todos los determinativos indefinidos se convierten en pronombres cuando 
no llevan un sustantivo en discurso. 

		  Ej.: No tengo mucho.   Quiero más.  Ha llegado otro.  Hay poco.
		  Vinieron algunos.  No vino ninguno.
Las formas apocopadas un, algún, ningún, cualquier y los indefinidos 

cierto y demás no pueden funcionar como pronombre.
La forma todo actúa como el pronombre y es compatible con las formas 

átonas del pronombre personal 
		  Ej.: Lo sé todo.     Los vi a todos.
Con la preposición de, todo adquiere el valor partitivo.
		  Ej.: Aquí hay de todo: pasteles, tortillas...
Además del pronombre, todo puede tener la función del  adverbio. 
		  Ej.: Lo tengo todo. /pronombre/ Él estaba todo contento /adverbio/.
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EJERCICIOS

1. Complete las frases siguientes con la forma adecuada de los indefinidos 
alguno, ninguno, otro y cualquier.

a) En ____________ libro tiene que estar la pintura que buscas.
b) No he recibido ____________ carta tuya.
c) Sé que todavía quedan ____________ universidades con plazas libres.
d) ____________ periódicos y ____________ revistas publican artículos de 

interés.
e) Si no le importa , ¿por qué no viene Ud. __________ día a ____________ 

hora?
f) Le vi a Miguel  el ___________ día en la Plaza Mayor.
g) María tiene ____________ muchas revistas para ti en casa.
h) En las últimas semanas he recibido _____________ noticias suyas.

2. Complete los diálogos siguientes con los indefinidos alguno,-a,-os,-as, 
ninguno,-a, -os, -as, algo, nada, alguien y nadie y decide si son determinativos 
o pronombres

a) - ¿Tienes ___________ revista de moda? – No, no tengo __________.
b) -  ¿Qué le vamos a regalar a Susana? – No sé, pero tiene que ser __________ 

muy especial.
c) - ¿Hay __________ contigo? – No hay __________, estoy sola.
d) - ¿Tienes _______ amigo peruano? – Sí, no muchos, pero tengo _______.
e) - ¿Qué has bebido hoy? - __________, no he tenido sed.
f) - ¿Has visto a _________ de mis amigos? – No, no he visto a _________.

3. Conteste a las preguntas usando algo, algo de, nada, nada de.

a) - ¿Hay comida? – No queda _______ queso, pero queda ________ jamón.
b) - ¿ Queda pan? – Queda __________, pero poco.
c) - ¿Y leche? – No queda __________, pero queda _________ zumo.
d) - ¿Hay que comprar comida. ¿Tenéis dinero? – Tenemos _________, pero 

poco.
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e) - ¿Qué podemos comprar? – Bueno, podemos comprar __________ pan y  
          __________ queso.
f)  - ¿Y fruta? – No podemos comprar __________ fruta. No tenemos suficiente 

dinero.

4. Complete las frases siguientes con las formas correctas de los indefinidos 
uno, otro y cualquier.

a) -¿Te gustan estos caramelos? Toma __________.
b) Diez euros no son suficientes. Necesitamos __________ cinco.
c) - ¿ Dónde estabas? – Con _________ amigas.
d) No es muy dificil. __________ puede hacerlo.
e) He perdido el autobús a Salamanca. ¿Cuándo hay __________?

5. Complete los diálogos siguientes con las formas correctas de los indefinidos 
mucho, poco, bastante, demasiado

a) - ¿Tienes hambre? – No tengo __________. Puedo esperar.
b)  - ¿Cuánto dinero tienes? – Veinticinco euros. Es ___________. Las 

entradas cuestan veinte.
c) -¿Cuántas horas duermes al día? - __________. Cinco o seis. Tengo que 

estudiar.
d) –Me parece que hay __________ comida, ¿no? Voy a preparar más. – No, 

hay __________, no hagas nada más.
e) -¿Hubo __________ gente en el concierto? – Sí, __________ más de lo 

que pensaba.

6.  Elija la opción adecuada.

a) Te ha llamado un tal / cierto Fernando.
b) Yo me llevé un paquete. Los demás / ningunos se lo llevo Juan.
c) Yo creo que cada uno / cada de nosotros es libre de hacer lo que quiera.
d) Varias / cualquier personas han preguntado por ti.
e) Todos / Ningunos los invitados han dicho que la cena estaba riquísima.
g) Todos los mensajes los colocó en sendos / ambos sobres.
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7. Complete las frases siguientes con las formas correctas de los indefinidos 

a) Es mejor que visites Córdoba en primavera. El verano allí es insoportable, 
hace __________ calor.

b) ¡No corras tanto! _____________ día vas a tener un accidente y luego todo 
serán lamentaciones.

c) Tenemos cinco dedos en __________ mano y en _________ pie.
d) Luisa no ha podido preparar el examen porque ha estado con gripe. Tiene 

__________ posibilidades de aprobar el examen.
e) Esta familia es curiosa. Son seis hermanos varones y __________ han 

estudiado Derecho.
f) – ¿Queda ________ alumno en la clase? – Sí, todavía queda __________.
g) Sin duda __________, sé perfectamente lo que va a pasar.
h) ____________ de nosotros ha visto todavía al hijo de Andrés.
i) No he podido encontrar las llaves en __________ parte.Como no vi a 

__________, me  marché.
j) Estoy buscando piso. Ya he visto __________ pero ninguno me convence.

8. - Ponga en forma negativa las siguientes frases.

a) Ha venido alguien preguntando por ti. _____________________________
b) He comprado algunos libros de historia. ___________________________
c) Todos son imprescindibles. _____________________________________
d) Haré cualquier cosa por ti. _____________________________________
e) Alguien se ha comido algún trozo de tarta. _________________________
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